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奥马电器姚友军：成就“世界之最”的一天

早上八点多， 刚从上海和北京出差回来

的奥马电器董事副总裁姚友军， 回到办公室

开始一天紧凑的工作。

前一天下午， 姚友军在北京出席了公司

与分众传媒的战略合作签署仪式， 与分众传

媒董事长江南春共同揭晓奥马电器在国内市

场的一个全新品牌， 并传达了奥马要成就冰

箱业的“富士康+小米”，实现从产品制造向品

牌文化的跨越的目标。

作为中国冰箱行业第一家定位于 ODM

（原始设计制造商）的企业，姚友军与公司董事

长蔡拾贰，现任总裁王济云以及吴世庆、姚友

军、张俊超等 6位公司创始人，曾经都是中国

最早冰箱企业科龙电器旗下容声冰箱的同事。

姚友军告诉《中国企业报》记者，“因为两

位创始人的汽车，一个是奥迪一个是宝马，最

终就取了奥马两个字。没想到，跟现在的美国

总统奥巴马就相差一个字。 ”有意思的是，奥

巴马连任美国总统时， 奥马电器股价曾连续

几天上涨。

走进办公室，姚友军习惯性地打开电脑，

查看邮件和新闻， 顺手又查看手机中当天的

工作安排。接着，又马上召集了市场部和推广

部的团队召开品牌战略会议， 分享新一轮的

品牌建设思路和工作筹备安排。

作为最近十年来， 唯一一家登陆国内资

本市场的冰箱企业， 奥马电器的成长抓住了

全球冰箱产能转移的时代浪潮，在海尔、西门

子等冰箱巨头以及百家冰箱 OEM 代工厂之

间， 找到了一个专业化的原创设计制造商定

位。 姚友军告诉《中国企业报》记者，“在中国

市场上，奥马填补了一个商业空白。 ”同样是

一台高品质的冰箱， 奥马的制造成本可以比

国内所有企业都要低 10%以上。 作为中国冰

箱行业最年轻的领军企业， 奥马电器的全球

出货量已经稳居国内四强之列。

由于下午还要接待来自欧洲的客商以及

来自江苏汇通达的合作伙伴， 姚友军午饭吃

过简餐后就回到办公室做适当的休息。

在与欧洲的客商会议进行了一个小时

后， 姚友军放心地把接下来的沟通工作交给

国际营销的业务团队， 直接赶到另外一个会

议室会见国内的经销商。

经过长达两个多小时的沟通， 不仅了解

到一线市场的消费需求和竞争， 也了解到其

他行业的一些营销创意。 这些交流坚定了姚

友军的一些想法：要与年轻一代的沟通，不只

是要卖冰箱，还要卖文化。

姚友军的目标，就是“奥马已经是冰箱业

的富士康，接下来还要成为冰箱业的小米，不

仅制造高品质的产品， 还要传递一种年轻人

积极向上的文化。 ”

下午的沟通很融洽， 姚友军又预订了再

次前往北京参与国内营销半年度培训交流会

的机票。在他看来，奥马不一定要成为行业最

有名气的企业， 但可以成为行业最有文化内

涵的企业， 而这个目标的实现正是建立在这

个有文化、有思想、有执行力的团队身上。

从早上八点多从家里出发， 到晚上八点

还在处理工作，虽然只是姚友军普通的一天，

但正是凭借这样一天天坚持不懈地付出，才

成就了全球最大的冰箱 ODM供应商。

同很多资本大鳄一样，新长江国际投资

集团董事长张家豪认为自己是一个勤奋的

人，一个不断学习不断充电的人。

每天的行程都很满，用张家豪自己的话

说就是身不由己。 不过，他认为，累与不累，

是一种心的感受。

6月 22日，周六。 张家豪同中华卫视董

事局主席黄阿原碰了面。 此前张家豪 1.5亿

元入股中华卫视。 6月 22日，张家豪与黄阿

原碰面的目的就是探讨如何使公司更符合

上市的要求，如何对现有团队进行调整。

张家豪坦言收购中华卫视的目的，一是

它即将赴香港上市，二是利用这个平台和背

景可以和政府合作一些事情。 中华卫视是继

香港凤凰卫视之后，中国第二家由特别行政

区政府批准的卫星电视媒体，由具有资深传

媒行业背景和经验的著名电视人黄阿原出

任董事局主席兼台长。 张家豪认为，凤凰卫

视很成功，中华卫视将以凤凰卫视、凤凰网

为榜样。

作为专业投资者，他认为，一看团队，二

看项目，三看政策。 懂得把握国家政策、懂得

去规划、组织一个团队是很重要的。

他说：“宏观把握很重要，先规划好游戏

规则，项目目前发展方向是什么，财务制度、

规章制度等，半年看一次，如果有问题，就调

整， 如果还有问题， 那就换团队或者停项

目。 ”

探讨完与中华卫视的具体合作事宜，张

家豪说，因为是周六，还可以和朋友探讨一

些政策、交流一下讯息，这其中就抽空接受

了《中国企业报》记者的采访。 他引用雷军的

话说，你站在风口上，猪都会飞起来。 所以，

张家豪认为， 不管是作为创业者还是企业

家，一定要和趋势联系起来。“你把电脑软件

硬件全部掌握以后，那应该很成功了，但是

当这个行业没落了的时候你应该知道怎么

办？！ ”

晚上，他拿出一本财经杂志，细细品读

起来，“主流的财经媒体，我都会很关注。 人

要不断地充实自己，才是对自己负责，对投

资者负责。 ”

投资人张家豪的周末

姚友军

新 IT 经理人蒋越：每天都“励志”

蒋越，是中国最大的迷你无线键盘和多功

能电视遥控器供应商联力胜公司总经理。

“1998年我从 IPQC(员工级)干起，到 2010年当

上公司的总经理，12年。 ”蒋越笑着说。 他从来

不后悔原本成绩优异的他，没走进大学校园。

6月 18日的东莞，雷雨。 蒋越吃完妻子

准备的早餐，开车 10分钟来到公司。 四层的

厂区，青翠的树木。 虽说昨晚 12 点才到家，

今日不到 8 点，他又返回了公司，一丝惬意

还是从他的眼神划过。这是几乎每天的工作

作息时间表。 路过楼梯间的盆景，他驻足了

一会儿， 随后穿过木地板的前台和走廊，走

到自己的办公室。 办公桌、书柜、沙发、50寸

的大电视。 在这里蒋越开始了一天的工作。

“每天上班 14 个小时，而且 24 小时值班”的

蒋越如此选择的原因， 是觉得只要投入更

多， 就一定能在竞争激烈的环境中向前，总

结自己多年的工作经验，蒋越认为，越松散

工作状态就越不好。

这时，员工李明来递交辞职信，蒋越和

人力沟通后， 发现李明个人定位不清晰，他

花了半个小时的时间，协助他分析了个人的

发展路径， 之后李明拿回递交的辞职信，不

好意思地回到了岗位上。

办完李明的事，蒋越打开自己厚厚的联

想电脑。 里面装着他积累了十余年的资源、

技术和信息。做他每天上午必做的功课———

了解行业最新的资讯。

阅毕邮件，打开 QQ、Skype，回复、沟通、安

排，都是习惯性地完成。 之后包括公司各电商

平台的产品分布和状况，习惯性都去看一遍。

下午，蒋越来到南山科技园，进入芯片

公司办公室， 和同事规划了部分技术要点，

聊了会阿里、 京东及腾讯等互联网 IT 公司

的动向，负责 Amazon 电商的周赫来电话了，

公司 UK 已开通，待公司证书提交完成就可

以出货了。 蒋越脸上滑过一丝微笑，解决了

纠结很久的事，让他很开心。 半小时的会议，

新款的语音智能电视遥控器方案和规范敲

定。

蒋越说自己算不上成功，但是很励志！

本报记者 王瑞梅

本报记者 王瑞梅

他们只是无数企业高管的普通一员，这一天也是他们无数日子中普通的一天

6月6日凌晨1点左右， 苏州通付盾信息

技术有限公司创始人、CEO汪德嘉刚刚进入

酣睡中，一位美国著名律师朋友的微信问候

就已揭开了他一天紧张生活的序幕。对于创

业者来说，每一天都可能诞生奇迹。

5:45，成都索菲斯锦苑宾馆，闹钟响起。

汪德嘉刚刚在这里参加了《第二届中国移动

电子商务创新发展高峰论坛》。醒来后，他习

惯性地拿起手机看微信、 各种工作留言。自

己已有十来天出差在外， 没到公司办公，同

事们周五加班到周六凌晨三点，公司安全云

平台上线内测。有的留言昨夜就已经看到了

但没有及时回复， 他怕对方知道他真的没

睡，打好主意起床后回。作为CEO，按惯例他

都是３点以后睡的。

回溯多年以创业为轴心的商旅生涯，汪

德嘉感慨万分，每天醒来的第一件事是确定

自己身在何处，然后是即将身往何处。

他的近期工作日志上是这样记录的：

———“十来天出差在外， 头４天跑了７个

城市，与合作传统安全厂商及商业银行科技

部门交流。 最近有家Virtual Threat的安全公

司出了一个报告，针对的是商业银行移动金

融客户端，出了个排名。银行紧张坏了，找我

们去救火。”

———“５月２９日去了趟美国开会来回共６

天。６月４日下午三点回的京， 一下飞机五点

就奔往东边， 在光华路和合作伙伴开会。不

少银行已是他们的客户， 要做我们的代理，

给了我一个长长的客户名单。谈得不错。”

———“５月３０日，上午在菜市口和中国金

融认证中心（CFCA）合作交流，下午在华贸

与一个长青（Evergreen）资本合伙人（Man－

aging Director）交流。在家稍作停留，晚上飞

成都。”

通付盾是一个年轻充满朝气的团队。这

家2011年底由汪德嘉一手创立的公司，致力

于解决网络支付安全问题。公司目前在美国

硅谷、苏州、杭州、北京，分别设立了研发服

务机构，提供覆盖全球的服务。

6:00，打车奔向双流机场。每次登机的

瞬间，汪德嘉都感到心潮澎湃。因为每次到

这里，他都会跟一副“神画”不期而遇，那是

一副高悬在成都机场以“朝霞”为主题的“奔

梦路上，霞光满天”的宣传画，绚烂的笔墨勾

勒的霞光霓彩与天空中的云霞交相辉映，令

人遐思神往。无疑，这幅画激励了他，类似某

种精神图腾，给他传递了“朝霞”的“正能

量”。

在飞机上，汪德嘉思绪纷飞。“十六年前

我怀揣着几十美元和美国梦到美国求学，经

过十多年的打拼，现在我带着实时第三方网

络交易安全平台（Smart Security）的项目和团

队回到祖国来实现我的创业中国梦。” 几个

小时后的北京咖啡厅，与《中国企业报》记者

面对面，汪博士娓娓道来他的创业心路。

“我们的愿景是做新互联网时代的安全

专家”， 汪德嘉也找准了他的创业支点。

在清华紫光国际交流中心，9:30，当汪德

嘉一边对《中国企业报》记者谈到他的创业

故事， 一边审阅手里的一份《战略合作协

议》。

午饭后，汪德嘉赶往清华科技园。下午

有两个约会，一前一后，都约在清华紫光国

际交流中心大堂的咖啡馆。

3:00,第一个约会到了，与《中国企业报》

记者交流宏观金融和创业故事。

４:３0， 一家对通付盾的产品及经营模式

很感兴趣的著名金融ＩＴ投资人前来找他。

６:10， 这名投资人送汪德嘉和合伙人去

国贸三期，晚上有一个公司主要董事晚餐碰

头会。晚餐会一直开到10:00，主要交流公司

下一步的工作计划。 之后是会下交流，一直

到 11:30结束。

创业家汪德嘉的“奔梦”时钟

汪德嘉

开电脑，进入网贷之家网站，从首页新闻

资讯开始翻阅，再到逛社区论坛看帖、回帖，

这是网贷之家创始人兼 CEO 徐红伟每天到

公司后的“例行公事”。 都说上海的生活节奏

快，车水马龙，人来人往，而兼备互联网与金

融基因的互联网金融行业从业者， 他们的每

一天更可谓“马不停蹄”。

伴随着互联网金融与 P2P网贷的快速发

展，网贷之家这两年多来，成为国内首家最大

网贷行业门户网、 第一家获得风投注资的第

三方资讯机构……徐红伟对此自嘲道，“只要

站在风口，猪也能飞起来（雷军语），而我们就

是那头猪。 ”

上午 9点半，徐红伟一到公司，先是在社

区逛半小时，然后就投资人对网贷投资、网贷

之家的一些疑问一一回帖。 徐红伟将这一工

作视为行业门户网站面对投资人十分重要的

一项工作。

之后，徐红伟召集客服部员工开会。听完

工作汇报后， 与客服部就前一天投资人服务

问题的解决与新的投资人互动活动进行了讨

论。

由于目前我国的网贷行业尚处于鱼龙混

杂、良莠不齐的状态，为更好地服务投资人，

针对一些不规范的平台， 网贷之家设立了曝

光台，让投资人可以针对诈骗平台进行预警。

然而，也因为这事儿，网贷之家“得罪”了许多

人，客服部每天都会收到各种删帖的要求。

当然， 为网贷人提供的服务还包括数据

分析。

由于正值月初， 又到了研究院每个月对

外发布数据和评级报告的时间。下午一点，徐

红伟开始与公司相关研究人员商讨网贷数据

统计及月报发布相关事宜。 每个月都要有针

对性地对月报和评级做合理微调， 以便更好

地通过数据，反映网贷行业的发展情况。

忙完数据，徐红伟启动了“会议模式”。

下午 3点，按照约定，他参加了一个广东

互联网金融协会的远程会议。他说，网贷之家

作为发起单位， 同时兼任协会秘书长和副会

长，需要协调、沟通、组织协会内的企业、政

府、学校等不同群体，促进行业自律。 而行业

协会要做的事情很多很多，任重而道远。

下午 4点半开始， 徐红伟把时间分配给

“投之家”网站的推进会议。 会议讨论较为激

烈，一直开到了近 7点。

结束了一天的忙碌工作，晚上，徐红伟还

要查阅公司工作往来邮件，如果时间还早，再

去网贷之家社区逛一逛……

徐红伟常自我调侃：“我应该是中国最看

好并一直鼓吹 P2P网贷发展前景的人了。 ”

网贷之家 CEO 徐红伟“飞”翔的一天

本报记者 陈青松

本报记者 蒋皓


